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Для процессов прессования порошковых термопластов и их композиций с наполнителями харак-

терно существование пористости отпрессованных заготовок, которая при последующем спекании 

увеличивается. Методы управления остаточной пористостью находятся в стадии становления и 

исследования во многих научных и инженерных центрах.  

Цель работы — разработка и апробация методики расчетной оценки пористости формован-

ных заготовок из термопластичных пресс-материалов на основе микромеханической модели ком-

пактирования материала.  

Выполнен критический анализ методик прогнозирования пористости формованных заготовок 

из порошковых материалов, применяемых в химической технологии, порошковой металлургии и при 

производстве технической керамики. Предложена микромеханическая модель формирования пори-

стости, основанная на анализе силовых условий пластического деформирования элементарной сфе-

рической ячейки, окружающей единичную микропору в форме сферической полости. Пористость 

материала оценивали как отношение объема единичной сферической микропоры к объему элемен-

тарного кубика, описанного вокруг модельной микросферы. В качестве расчетного давления, изме-

няющего пористость материала, принято гидростатическое давление, вычисляемое как среднее из 

рабочего осевого и возникающих ответных боковых давлений. Взаимосвязь осевого и бокового давле-

ний описана при помощи линейной зависимости с коэффициентом пропорциональности в форме ко-

эффициента бокового давления. Учтена взаимосвязь коэффициента бокового давления с коэффици-

ентами внутреннего и внешнего трения деформируемого материала. Получена аналитическая 

зависимость, связывающая остаточную пористость формуемой заготовки с пределом текучести и 

коэффициентом бокового давления пресс-материала, а также величиной прикладываемого рабочего 

давления. На примере пресс-композиций на основе порошкового политетрафторэтилена подтвер-

ждена возможность применения полученной зависимости при расчетной оценке остаточной пори-

стости материала. Сравнение с результатами расчетов по формуле Конопицкого – Торре показало 

более высокую точность предложенной расчетной модели. Результаты исследований могут быть 

использованы в инженерной и исследовательской практике, а также в учебном процессе при подго-

товке специалистов химико-технологического профиля. 
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The processes of pressing powder thermoplastics and their compositions with fillers are accompanied 

by the occurrence of porosity of pressed blanks, which subsequently increases with sintering. Methods for 

control of residual porosity are in the process of development and research in many scientific and engineer-

ing centers. 

The aim of the work is to develop and test method for calculating the porosity of pressed blanks of pow-

der thermoplastics.  

The method is based on a micromechanical model of compaction of the material. The article provides a 

critical analysis of methods for predicting the porosity of sintered blanks made of powder materials, which 

are used in chemical technology, powder metallurgy and in the production of technical ceramics. This study 

provides a micromechanical model of porosity emergence, which is based on the analysis of the force condi-

tions of plastic deformation of an elementary spherical cell surrounding a single spherical pore. The porosity 

of the material was estimated as the ratio of the volume of a single spherical pore to the volume of an ele-

mentary cube circumscribed around a model microsphere. To take into account the influence of pressing 

pressure on the porosity of the blanks the authors used hydrostatic pressure, which was calculated as the av-

erage of the specific axial and the resulting response lateral pressures. The relationship between axial and 

lateral pressures was described using a linear relationship with a proportionality coefficient in the form of a 

lateral pressure coefficient. The calculations take into account the relationship of the lateral pressure coeffi-

cient with the coefficients of internal and external friction of the deformable material. The study generates an 

analytical dependence that links the residual porosity of the sintered blank with the yield strength and the co-

efficient of lateral pressure of the deformable material, as well as the value of specific pressing pressure. The 

possibility of applying the derived dependence in the calculation of the residual porosity of the pressed pow-

der thermoplastics is confirmed on the example of polytetrafluoroethylene and powdered compounds on its 

base. Comparison of the study results with the calculations using the Konopitsky – Torre formula showed a 

higher accuracy of the proposed calculation model. The results of the study can be used in engineering and 

research practice, as well as in the educational process during the training of specialists in chemical and 

technological field. 
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